

GAZETA DE MADRID

DEL DOMINGO 17 DE NOVIEMBRE DE 1811.

RUSIA.

Sebastópolis 30 de agosto.

Hemos recibido algunas noticias de nuestra esquadra de fecha del 25: una carta digna de crédito dice lo siguiente:

„ Aunque los diarios que hemos recibido desde el principio de nuestro crucero hablan de la salida de la esquadra turca, han sido inútiles todas nuestras tentativas para atraerla á alta mar, pues no hace otra cosa que moverse de un puesto á otro. Quarenta y cinco días hace hoy que estamos cruzando entre Varna y el canal de Constantinopla, muchas veces enfrente de la entrada del canal, y sin embargo el enemigo no se mueve de Bujukdere. Habiendo tenido noticia el vice-almirante Gall de que 2 fragatas turcas habian dado la vela para Penderaklia, envió en persecucion de ellas al capitán de navío Witschenski con una esquadrilla, el qual las alcanzó en efecto cerca de la fortaleza que se habia indicado, las atacó, y apresó la fragata enemiga *Magubei-Subchau*, de 40 cañones, y la corbeta *Schagindiren*, de 24 cañones.

„ La corbeta ha entrado aquí para reparar su palo de trinquete, que ha sido destrozado; pero la fragata, que es nueva, está con los demas buques de nuestra esquadra. La division que cruza en las costas de Anatolia ha hecho tambien algunas presas; pero no ha encontrado ningun buque de guerra enemigo.”

Riga 25 de setiembre.

El general de infantería conde Federico de Buxhowden falleció el 4 de este mes en sus posesiones de Leda á la edad de 61 años, habiendo servido 47 en el ejército ruso.

Petersburgo 25 de setiembre.

En este mes de agosto ha salido de la Rusia asiática por la frontera de Siberia ó del Irtych, pasando por la aduana de Bouchtarma para Koungi, ciudad fronteriza de la China, una caravana de 56 caballos, cargados de mercancías por valor de 30200 rublos. Este cargamento pertenece al señor Nerpin, consejero de Comercio, y agente de la primera Guilde en Tara. El mismo tiene ya preparadas en la aduana otras 2 remesas, una de 40 rublos, y otra de 180.

Esta primera operacion mercantil merece la atención del público, por quanto el comercio con la China, que principió en 1803, no se hizo hasta en 1809 mas que por las fronteras del gobierno de Tomsek y de las tierras conquistadas por los chinos, que se llamaban en otro tiempo el país de los songaros ó elechtes, pueblo de raza kaimuca, y este comercio se reducía á trueques de poca importancia. La mayor exportacion que se hizo en aquel tiempo fue la de 1806, y no ascendió mas que á 140 rublos; pero en 1809 el señor Nerpin, ayudado por el gobierno, despachó por la primera

vez mercancías por valor de 50 rublos desde la fortaleza de Bouchtarma á Koungi. El gobierno auxilió esta expedicion del señor Nerpin, tomando varias precauciones contra las incursiones de los kirkises, lo que animó á este á aumentar progresivamente el valor de sus remesas. Otros comerciantes han seguido su exemplo, y desde 1.º de enero de este año han enviado por el mismo camino en diferentes ocasiones por valor de 25700 rublos.

La ciudad china de Kouuscha y otros varios fuertes de la misma nacion forman al pie del monte Tarabagatai una linea, que se extiende hasta la pequeña Bukaria, en la frontera del reino de los koutaischa, conquistado por el Emperador de la China á mediados del siglo pasado.

Al frente de los reglamentos de la sociedad filotécnica de Charcoff se leen los motivos que se han tenido para fundarla, y son los siguientes:

„ Es evidente que las rentas de nuestros antepasados no alcanzan á cubrir los gastos de nuestros tiempos, gastos que van aumentándose todos los días. Nuestras tierras, que en otro tiempo daban tres cosechas con una sola labor y una sola sementera, piden en el día mayor trabajo; y reduciéndose cada día á menos su extension inmensa con el aumento de la poblacion, se hace preciso que el arado entre mas á menudo en la misma tierra. Ya se encuentran colonias donde no toca á cada hombre mas que una *deciatina* de tierra. Los desiertos inmensos, donde en otro tiempo se propagaban por sí mismos ganados innumerables, van disminuyéndose poco á poco: la mano del hombre ha invadido aquellas vastas praderas, cuyas flores enriquecian sin trabajo á los que se dedicaban á la cria de abejas: han sido talados espesos bosques, y han desaparecido con ellos las aguas que conservaba la frescura de su sombra. Esta es la causa verdadera de la sequía de que de algun tiempo á esta parte nos quejamos. ¿Dónde estan aquellas magestuosas selvas de pinos y de encinas, tan dilatadas y tan espesas, que impedían acercarse á las orillas del Borska, del Psla, del Donetz, del Seima, del Desna y de otros muchos grandes y pequeños rios, sin hacer mencion de otros muchos bosques inmensos, cuya noticia no se conserva mas que en la historia? Bosques habia medio siglo hace que en el día ya no existen, y algunos pocos árboles débiles y desmedrados y estériles arenales son testigos de nuestro descuido, y acusan nuestra mala economía.

„ Diferentes ramos de economía rural, que parecían exclusivos de nuestro territorio, van pasando á otras provincias, donde se aumentan y perfeccionan, mientras nosotros nos vemos amenazados de ver disminuidas nuestras rentas, que ya lo han sido demasiado. Citemos, por exemplo, las fábricas de salitre que el gobierno multiplica en toda la extension de la Rusia, dándoles mayor perfeccion que las que tienen las nuestras. En fin, es indispen-

sable activar nuestra industria, y emplear todos nuestros recursos para precaver la extincion absoluta de nuestros tesoros naturales, y para compensar las pérdidas que ya hemos experimentado, aumentando con los esfuerzos del arte las riquezas de estas provincias del imperio.

„Es preciso hacer justicia á las luces y al zelo de muchos de nuestros compatriotas, que han formado nuevos establecimientos, y aumentado y perfeccionado los antiguos con una actividad digna de los mayores elogios. Estos nobles esfuerzos producirán sin duda muy grandes bienes; pero no alcanzan esfuerzos separados para lograr un objeto de tanta importancia, ni son proporcionados al curso general de las cosas, en unos tiempos en que se precipitan los acontecimientos con mayor rapidez que en tiempos pasados. Es necesario reunir los esfuerzos, y emplearlos con suma presteza, y esto no puede hacerse sin un plan fijo y regular.

„Las provincias meridionales de la Rusia son capaces de mantener un gran número de manufacturas, y muchas que no pueden existir en ninguna de las otras provincias, y cuyos productos nos venden los extranjeros á precios muy subidos. Citaremos entre otros artículos el azúcar de remolachas, á cuyo cultivo son tan favorables el suelo y el clima de los 8 gobiernos del mediodía de la Rusia. Las drogas que se emplean en los tintes, ó pueden darse en nuestras provincias, ó suplirse con otras producciones suyas, con que se logra el mismo efecto, y este solo artículo está calculado que asciende anualmente á un millón de rublos, que extrae por él el extranjero.

„Todos los países han reconocido que las sociedades instituidas para hacer que prosperen la agricultura, la industria, el comercio y las artes son un excelente medio para lograrlo, excitando una provechosa y general emulacion. En todos tiempos el gobierno no solo ha aprobado tales institutos, sino que los ha protegido y aumentado, adelantándoles caudales, y concediéndoles privilegios. Muchas veces ha sucedido que la autoridad pública, adelantándose á la opinion general, ha creído ella misma semejantes sociedades. Así fue como se formaron en el seno de nuestro imperio la sociedad económica libre de Petersburgo, la de los amantes de la historia natural de Moscow, la sociedad económica de la Livenia &c.” A continuacion de estos motivos se leen las firmas de los miembros de esta sociedad. Se sabe que sus reglamentos han merecido ya la aprobacion del Soberano.

AUSTRIA.

Viena 5 de octubre.

Por el último censo se ve que la ciudad de Viena tiene este año, incluidos los arrebales, 7063 casas (36 mas que el año pasado), y 58370 vecinos (109 mas que el año pasado). El número de habitantes originarios de la provincia es de 216203, á saber, 95108 varones y 121095 hembras. Desde el año pasado se han aumentado 9803 personas mas. El número total de habitantes incluidos los súbditos austriacos de otras partes de la monarquía y 14329 extranjeros, es de 238444 ó más. No se comprenden en este número ni el cuerpo diplomático, ni los militares ni los extranjeros transitorios. De un año á esta parte el número total de habitantes ha tenido un aumento de 14352 perso-

nas. El número de caballos es de 5435 (1410 mas que el año pasado). El de bueyes de 98 (22 menos que un año hace), y el de vacas de 1055 (220 mas).

IMPERIO FRANCES.

Harlem 17 de octubre.

S. M. la Emperatriz y Reina se ha dignado honrar nuestra ciudad con su presencia. Las entradas de la ciudad, las calles y las casas todas estaban adornadas con guirnaldas de flores: los ministros de diferentes cultos estaban á las puertas de sus templos para rendir á S. M. el debido homenaje; y todos los habitantes de Harlem han manifestado á S. M. su amor y su respeto. S. M. no ha querido esta vez recibir todos los honores que le son debidos; pero nos ha hecho esperar que volverá á vernos. Sin embargo, se ha dignado recibir el ramillete que le han presentado las señoras principales de Harlem, y ha admitido con aquella bondad que le es natural, y que no puede pintarse, los homenajes de su alegría, de su amor y de su profundo respeto. Tambien tuvo S. M. la bondad de pedir los ramilletes de todas las señoritas que habian tenido el honor de acercarse á su persona, y los versos que recitaron en esta ocasion, que estan escritos con mucha gracia y talento.

S. M. almorzó en un pabellon dispuesto al intento; y habiendo dado despues una vuelta en birlocho por los alrededores, volvió á apearse en la catedral para oír nuestros famosos órganos. Recibieron á S. M. el señor presidente del cuerpo de administradores de las iglesias reformadas y los ministros del culto, á quienes hizo varias preguntas, que dexarán la mas dulce impresion en todos los corazones. Los habitantes de Harlem acudieron todos á la catedral, aunque no supieron hasta pocos minutos antes que S. M. iba á verla. Los organistas tocaron aquella tierna cancion, que empieza *Où l'on est mieux, qu'au sein de sa famille*, expresando con tiernos y delicados tonos los sentimientos que S. M. experimentaba en aquel momento viéndose en medio de sus hijos. A las 4 salió S. M. para Amsterdam.

No nos atreviamos á lisonjearnos entonces que S. M. el Emperador vendria á vernos; pero se realizaron nuestras esperanzas á las 7 y media de la tarde, y á pesar de ser aquella hora, se dignó S. M. recibir los homenajes de las autoridades. El mariscal adjunto presentó á S. M. las llaves, y le dirigió un discurso, que escuchó con suma bondad, y despues de haber hecho varias preguntas al adjunto y al presidente del tribunal de primera instancia, continuó S. M. su viaje en medio de las aclamaciones de todo el vecindario. Las calles estaban todas iluminadas: los ministros del culto estaban todos á las puertas de los templos; los huérfanos y los individuos de los hospicios, y todos los habitantes se atropellaban por hallarse al paso de S. M.: la guardia de honor le acompañó hasta la mitad del camino, como habia hecho con S. M. la Emperatriz, y la guardia nacional y la guarnicion estaban sobre las armas. El sentimiento de haber gozado tan poco tiempo de la presencia de SS. MM., solo puede moderarse con la esperanza que tenemos de que pronto volveremos á verlos.

Paris 21 de octubre.

En el *Diario del imperio* de hoy se ha publicado la siguiente carta, dirigida al redactor de este periódico:

„Muy señor mío: acabo de llegar de Inglaterra, donde me he detenido mas tiempo de lo que pensaba, solamente por ver el combate de Cribb y de Molineux. Aunque esta curiosidad me ha costado algo cara, con todo doi por bien empleado el dinero que me ha costado; porque en Londres ninguno duda que en la posteridad se hablará del tal combate. Nada tengo que añadir á lo que vmd. ha publicado acerca de él (1); pero siento que habiendo vmd. explicado con este motivo lo que vienen á ser los *flash-men*, no haya hablado vmd. nada de los *bonitos dogos*, de los *macaronis* y de los *jockeis*.

„Los *bonitos dogos* son unos mozos de mas alta categoría que los *flash-men*. Todo jóven que se propone seguir esta carrera, lo primero que debe hacer es engordar mucho, y presentarse siempre en público con una cara risueña y rubicunda; debe cuidar tambien de llevar el mismo traje que aquellos que se han hecho célebres en esta carrera, y con estas condiciones puede estar seguro de que pronto dirán, al verle pasar, *mira qué bonito dogo, que bonito perro*.

„Los *macaronis* son los petimetres de Londres, acérrimos apasionados del bello sexo, de los caballos, de la caza y de la mesa. Alguna que otra vez aspiran tambien á la gloria de ser *flash men*.

„Uno de estos era Mr. D. que viajó por Francia, y dexó gran memoria en Paris entre aquellas damas que hacen pagar bien caras las extravagancias y locuras que se hacen por ellas. Un día estaba comiendo en casa de uno de nuestros mas ricos comerciantes; vió entrar casualmente un hermoso perro danés, y al momento se inflamó su imaginación con la vista de este cuadrúpedo, y el deseo que le entró de reñir con él fue tan vivo y tan eficaz, que se abalanzó sobre el perro, y es preciso confesar en honor suyo y de la verdad que á pesar del furor de que estaba poseido, no dió puñada alguna á su adversario que no fuese segun las reglas del arte. Pero el perro, que no estaba tan instruido en el estudio del pugilato, recurrió por desgracia á los medios que le había dado la naturaleza para defenderse; y sin duda ninguna la suerte del *macaroni* hubiera sido la misma que la de Molineux, si sus amigos no hubiesen acudido y sacándole de las uñas del danés: solo perdió en esta descomunal batalla un pedazo de oreja, y aseguran que por esta mala aventura se marchó precipitadamente de Paris.

„Los *jockeis* se conocen en Londres por lo apasionadísimo que son á los caballos, único objeto de sus pensamientos y conversaciones. En otro tiempo los mas ricos se ponian guineas en la chaqueta en lugar de botones; pero en el día no está ya en uso esta moda, y hai razones muy poderosas para ello.

„Durante mi viage fui un día á hacer una visita á una de las principales familias de estado, compuesta de 4 hermanos dignos de las inmensas riquezas que poseian y del noble origen que tenían, y que cada uno había seguido una de las carreras

(1) Véase tambien sobre este combate la relacion publicada en la gazeta de Madrid del 16 del corriente.

de que hablamos, esto es, el uno era un *bonito dogo*, el otro un *jockey*, el mayor un *flash men*, y el menor un *macaroni*. Fui á despedirme de su padre, quien me ponderaba su dicha, y se compadecia de que tuviese que volverme al ver, decia él, que en Francia no se tiene una vida *confortable*; queria decir, tan divertida y tan agradable. Iba yo á responderle quando oimos unos gritos descompasados, que nos hicieron salir del quarto en que estábamos, y vimos que el *flash-men* de la familia venia con 2 costillas hinchadas y rotas de resultas de un combate que había tenido con un matachín de la casa, y al *jockey* que venia tambien con una pierna rota en una de sus expediciones. El desconuelo del padre era tanto mayor, quanto tenía razones muy poderosas para creer que el *flash-men* iba á ser ministro y el *jockey* embajador. Estando en estas lamentaciones vino el *bonito dogo*, y en virtud del caracter ó papel que había escogido, dixo que todo ello no era nada, y comenzó á reir á carcajadas. El *macaroni*, que estaba como medio distraido, solo dixo que el pafuelo del cuello del *flash-men* se había desahado, y que el *jockey* se mudase los pantalones porque estaban sucios.

„Yo al ver esto me volví inmediatamente á Francia, aunque no se conozca en ella el arte de pasar la vida divertida y agradable; y he cobrado tal aversión á las diversiones de estos isleños, que vmd. me permitirá que no firme esta carta, de miedo de encontrarme algun día con el capitán Barclai (1). Reconózcame vmd., si puede, por la inicial de mi nombre; demasiadas señas he dado: tal es el miedo que tengo, y el horrible compromiso en que me veria = R.”

ESPAÑA.

Madrid 16 de noviembre.

S. M. ha celebrado hoy consejo de ministros.

Gazeta de la junta superior del reino de Valencia del viernes 1.º de noviembre de 1811.

Capitulacion de Murviedro.

ARTICULO I. La guarnición saldrá prisionera de guerra con los honores de la guerra, desahando con armas y bagages, y depositará las armas fuera del castillo.

ART. II. Los oficiales conservarán sus armas, equipages y caballos, y los soldados sus mochilas.

ART. III. Los que no son de armas tomar serán libres, y podrán al instante volver á sus casas.

ART. IV. Dos compañías de granaderos franceses ocuparán inmediatamente, despues de la firma de los presentes artículos, la una la puerta del castillo, y la otra el fuerte de S. Fernando.

ART. V. Algunos officiales de artillería, de ingenieros, y comisarios de guerra, franceses y españoles, harán constar inmediatamente por testimonio á procesos verbales el estado de armamento y de los almacenes.

ART. VI. Si alguno de los presentes artículos

(1) El capitán Barclai, padrino y maestro del famoso Cribb.

dicie motivo para alguna duda, se interpretará en favor de la guarnición, y los heridos y enfermos quedan baxo la protección de la generosidad francesa.

Los plenipotenciarios encargados por el señor mariscal conde Suchet, comandante en jefe del ejército francés de Aragon, de concluir la presente capitulación. El coronel de ingenieros = Heicz. En el campo delante del fuerte de Sagunto 26 de octubre de 1811. = El jefe de escuadrón ayudante de campo de S. E. el conde Suchet = Antoine.

En el campo al frente del castillo de Sagunto 26 de octubre de 1811. Los plenipotenciarios encargados por el señor brigadier D. Luis María Andriani, gobernador del castillo de S. Fernando de Sagunto, firmamos por admitida y concluida la antecedente capitulación. = Joaquín de Miguel. = José Guerrero de Luna. = Aprobado por el general en jefe del ejército de Aragon, = El mariscal del imperio conde Suchet.

Igual documento á este queda en poder del expresado general en jefe, firmado por el gobernador Andriani.

Se sabe de positivo que el día 8 del corriente las tropas al mando del mariscal conde Suchet tenían ya sus puestos delante de las puertas de Valencia llamadas de Serranos, del Real, del Mar y del portillo de la Trinidad, y que se habían apoderado del Grao.

Noticioso el señor general Darmagnac, gobernador de la provincia de Cuenca, que Francisquete estaba con su banda en las cercanías de Belmonte, partido de Tarazona, en la noche del 12 al 13 del corriente, mandó al comandante Beaussé acelerar su marcha con la vanguardia de caballería que le había conñado. Este logró, apoderándose de las centinelas enemigas y del puesto avanzado que había en Belmonte, pueblo murado, entrar á gaiope en la villa. Sorprehendido Francisquete, quiso retirarse, y reunir su gente en la plaza de armas; pero cargado por los dragones, fue hecho prisionero, y queriendo aun detenderse, recibió una herida, de que murió á pocos instantes. Treinta hombres de su banda han sido muertos, y cogidos 75. Ciento sesenta caballos, las armas y bagages de toda la cuadrilla han sido cogidos en esta acción; y aunque del resto de los bergantes saltaron algunos por las murallas de la villa, y otros se han ocultado en ella, se persigue á los primeros, y se encontrará á los segundos para acabar enteramente con esta banda tan temida y famosa en la Mancha hace 2 años, como se ha acabado con su jefe. Sus 3 oficiales, 4 sargentos, y un clérigo que tenía con título de capellan, al mismo tiempo que hacia de bergante, han sido tambien cogidos.

El señor general Darmagnac elogia el valor, conducta y disciplina de su tropa, alabando mucho al jefe de escuadrón Beaussé, y al teniente Lakger, del 19.º de dragones. Tambien recomienda á las bondades del REI nuestro Señor á los capitanes de las compañías francas españolas Mesa y Sauquillo por lo bien que se han portado en esta acción.

El general Expert, gobernador de la provincia de Segovia, alcanzó al amanecer del día 9 en el bosque de Cantalejos á las cuadrillas reunidas de Martínez y Abril, compuestas de 650 hombres de á caballo; y con 130 dragones los persiguió mas de dos leguas, matándoles 65 hombres, entre los quales habia dos con el título de oficiales, y quedaron heridos mas de 40. Se han cogido 50 caballos, y muerto mas de 40, sin mas pérdida por nuestra parte que la de 3 dragones ligeramente heridos, uno muerto, y un soldado del regimiento de Castilla que tuvo igual suerte.

El general Expert elogia al escuadrón del 18.º de dragones, y al capitán Demoutien que le mandaba, asegurando que se habia portado muy bien la compañía de cazadores de montaña de Segovia. La compañía de granaderos del 75.º, el destacamento del 4.º de Baden, y el segundo batallón del regimiento de Castilla á las órdenes del teniente coronel Bonrbaki persiguieron á la cuadrilla de Abril mas de 3 leguas en las montañas, matándole 5 hombres, é hiriendo á 8. El general Expert elogia igualmente al teniente Giraud, al subteniente Villemotte, al sargento de caballería Feurgenoil, al teniente Salmon, al sargento de caballería Lebas, y al dragon Ferrere. El capitán Tabard, comandante en S. Rafael, yendo con 80 hombres por orden del mismo general, en busca de víveres, encontró el mismo día 9 en Villacastin á las cuadrillas reunidas de Puchas y del Cocinero, compuestas de 350 caballos; las atacó y les mató 10 hombres, hiriéndoles mas de 30, y volvió á entrar en S. Rafael sin mas desgracia que haber sido heridos ligeramente 3 soldados, y haber perdido sus caballos en la acción los dos oficiales.

El mismo general da parte del que le ha remitido el teniente coronel Burte, comandante de Santa María de Nieva, reducido á que habiéndole atacado de 800 á 900 bergantes el 5 del corriente á las 11 de la mañana, los habia rechazado con vigor, matando ó hiriendo 30 hombres, y cogiendo 28 caballos, sin mas pérdida por su parte que la de un soldado herido.

Un destacamento de 25 cazadores westfalianos ha sorprehendido en el lugar de Málaga, provincia de Guadalaxa, á una partida de insurgentes; ha muerto á varios de ellos; ha hecho á otros prisioneros, y les ha cogido 14 caballos.

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se representará por la compañía española la comedia antigua en quatro actos titulada el Convidado de piedra, y el sainete el Quarto de la Viuda. Actores en la comedia. Señoras Maqueda, Torres, Cabo y Baus. Señores Ponce, Caprara, Avecilla, Suarez, Contador, Justo Mas, Casanova, Alverá y Camas.

En el de la Cruz, á las quatro de la tarde, se executará la comedia en tres actos titulada Carlos y sobre Túnez, adornada de todo su aparato correspondiente y evoluciones militares: concluida esta, en lugar de tonadilla se cantará un quinteto bufó con escena, en el que se presentará por primera vez á desempeñar la parte de segundo tiple la señora María del Carmen Michel, y se dará fin con el bolero.